

GOBIERNO DE NAVARRA

ECONOMÍA, HACIENDA, INDUSTRIA Y EMPLEO

CULTURA, TURISMO Y RELACIONES INSTITUCIONALES

PRESIDENCIA, JUSTICIA E INTERIOR

EDUCACION

DESARROLLO RURAL, MEDIO AMBIENTE, Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

SALUD

POLÍTICAS SOCIALES

FOMENTO

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

La mortalidad por cáncer de mama en Navarra desciende un 35% desde el inicio del programa de detección precoz

La participación de las mujeres de entre 45 y 69 años se sitúa en el 88%, y cerca del 97% han vuelto a la siguiente cita

Viernes, 18 de octubre de 2013

La mortalidad por cáncer de mama en Navarra ha descendido un 35% desde el comienzo del programa de detección precoz en 1990, la participación de las mujeres de entre 45 y 69 años se sitúa en el 88%, y cerca del 97% han vuelto a la siguiente cita.

Estos [datos](#) han sido ofrecidos esta mañana por la directora general de Salud, Cristina Ibarrola, y la directora del Instituto de Salud Pública y Laboral de Navarra, Marisol Aranguren, en el transcurso de una rueda de prensa con motivo de la celebración este sábado 19 del Día Mundial contra el cáncer de mama. Ambas han destacado que la alta participación de las mujeres, que se mantiene constante de lo largo de las diferentes ediciones del programa, refuerza la importancia del diagnóstico precoz, ya que “el cáncer de mama no se puede evitar, pero sí controlarlo detectándolo precozmente”, han subrayado.

En concreto, las tasas de mortalidad de cáncer de mama en Navarra presentaron una tendencia creciente hasta el quinquenio 1993-1997, pero entre finales de la década de los 90 y el año 2011 se produjo un descenso de la mortalidad, pasando de 17,9 casos por 100.000 habitantes a 9,96 casos por 100.000 habitantes en el último periodo mencionado (en tasas ajustadas a la población mundial). El porcentaje de supervivencia a los cinco años de haberse detectado el tumor asciende al 87%.

Además, un estudio europeo con datos extrapolables a Navarra, que analiza los resultados de los programas de detección precoz que se realizan en el continente, confirma el beneficio del cribado en términos de muertes evitadas, y muestra que este beneficio compensa el daño causado por el sobrediagnóstico o falso positivo.

Los resultados de la revisión indican que por cada 1.000 mujeres de 50-69 años cribadas cada dos años, a lo largo de veinte años, se diagnostican 71 cánceres, 4 más que si no se realizara el cribado, pero se evitan entre 7 y 9 muertes por este tumor (de las 30 esperadas). Por lo que respecta al sobrediagnóstico o falsos positivos, la cifra se sitúa en el 6,5%.

Este proyecto lo ha llevado a cabo el grupo EUROSCREEN en el marco de la European Screening Network (Red Europea de Cribado).

EUROSCREEN está constituido por un grupo de expertos implicados en la planificación, desarrollo y evaluación de programas europeos de cribado de cáncer de mama de tipo poblacional. Cabe destacar que en este trabajo ha participado también el Programa de detección precoz de cáncer de mama de Navarra.

42.725 mamografías en 2012

El programa, que comenzó su andadura en Navarra en 1990, está dirigido a todas las mujeres residentes en Navarra con una edad comprendida entre 45 y 69 años, ambos inclusive. También se incluyen las mujeres nacidas entre el 1 de enero de 1969 y 31 de diciembre de 1973 con antecedentes familiares de primer grado (madre o hijas) y hermanas.

Actualmente se está desarrollando la vuelta número 12 del programa, en la que pueden participar las mujeres nacidas entre el 1 de enero de 1943 y 31 de diciembre de 1968.

El pasado año 2012 se enviaron 52.226 citaciones y se realizaron 42.725 exploraciones mediante la técnica de la mamografía. En concreto, se realizaron prueba a las mujeres residentes en las zonas de Alsasua, Ansoáin, Aoiz, Artajona-Larraga, Barañáin, Berriozar, Burlada, Carcastillo, Estella-Villatuerta-Améscoa, Galar-Potasas, Huarte, Noáin, Orkoien, Sangüesa, Tafalla-Olite, Tudela, Ultzama, Villava y varias áreas de Pamplona.

Las mujeres objeto del programa reciben la citación según donde residan, de acuerdo a la programación que puede consultar en la [página Web](#) del programa.

La técnica que se aplica es la mamografía, y se realizan dos proyecciones por mama, oblicua-medio-lateral y cráneo-caudal. Como norma general, el intervalo entre exploraciones es de dos años aunque, si la patología detectada lo aconseja, el intervalo es de un año.

El Departamento de Salud dispone de dos centros para realizar las mamografías, uno situado en Pamplona (c/ Francisco Bergamín, 2bis), que atiende a la capital navarra y comarca, y otro en una unidad móvil que se desplaza por toda la Comunidad Foral. Cabe destacar la importancia de esta unidad móvil, ya que acerca el servicio a la población para conseguir un mejor acceso y participación de las mujeres. Para ello, la unidad móvil cuenta con el apoyo de un autobús lanzadera que acerca a las mujeres de las localidades más alejadas y pequeñas hasta el lugar donde se encuentre instalada la unidad.